

**STUDI KOMPARASI KESEJAHTERAAN UMKM GULA
MERAH SEBELUM DAN DISAAT PANDEMI COVID-19
DI DUSUN MASIN DESA KANDANGMAS
KECAMATAN DAWE KABUPATEN KUDUS**



SKRIPSI

**Diajukan Untuk Memenuhi Salah Satu Syarat
Penyelesaian Tugas Akhir
dalam Bidang Ekonomi Syariah (ES)**

Oleh:

Muhammad Sahal Mahfud

NIM: 1820210092

**INSTITUT AGAMA ISLAM NEGERI KUDUS
FAKULTAS EKONOMI DAN BISNIS ISLAM
PROGAM STUDI EKONOMI SYARIAH
TAHUN 2023**



KEMENTERIAN AGAMA REPUBLIK INDONESIA
INSTITUT AGAMA ISLAM NEGERI KUDUS
FAKULTAS EKONOMI DAN BISNIS ISLAM
Jalan Conge Ngembalrejo Kotak Pos 51 Kudus 59322 Telp. (0291) 432677 Faks 441613
Email : febi@iainkudus.ac.id Website : www. iainkudus.ac.id

PERSETUJUAN PEMBIMBING SKRIPSI

Yang bertanda tangan dibawah ini menyatakan bahwa skripsi saudara:

Nama : **Muhammad Sahal Mahfud**
NIM : **1820210092**
Fakultas : **Ekonomi dan Bisnis Islam**
Program Studi : **Ekonomi Syariah**
Judul : **Studi Komparasi Kesejahteraan UMKM Gula Merah Sebelum dan disaat Pandemi Covid-19 di Dusun Masin Desa Kandangmas Kecamatan Dawe kabupaten Kudus**

benar-benar telah melalui proses pembimbingan dengan pembimbing sejak 06 Oktober 2022 Sampai dengan 31 Maret 2023 dan disetujui untuk dapat dilanjutkan ke proses selanjutnya.

Kudus, 11 Mei 2023

Dosen Pembimbing,

Aryanti Muhtar Kusuma, S.E., M.Si

NIP. 199304272019032025



**KEMENTERIAN AGAMA REPUBLIK INDONESIA
INSTITUT AGAMA ISLAM NEGERI KUDUS
FAKULTAS EKONOMI DAN BISNIS ISLAM**

Jalan Conge Ngembalrejo Kotak Pos 51 Kudus 59322 Telp. (0291) 432677 Faks 441613
Email : febi@iainkudus.ac.id Website : www. iainkudus.ac.id

PENGESAHAN MUNAQOSAH

Yang bertandatangan di bawah ini menyatakan, bahwa skripsi Saudara/i :

Nama : Muhammad Sahal Mahfud
NIM : 1820210092
Fakultas : Ekonomi Dan Bisnis Islam
Program Studi : Ekonomi Syariah
Judul : “Studi Komparasi Kesejahteraan UMKM Gula Merah Sebelum dan disaat Pandemi Covid-19 di Dusun Masin Desa Kandangmas Kecamatan Dawe Kabupaten Kudus”

Telah diujikan pada tanggal 30 Mei 2023 dan dinyatakan **LULUS** dalam Ujian Majelis MunaqosahSkripsi, sehingga dapat dilakukan Yudisium Sarjana.

NAMA	TANGGAL	TANDA TANGAN
<u>Dr. Bayu Tri Cahya, S.E., M.Si.</u> NIP. 198503212011011011 Ketua/Penguji I	08/06/23	
<u>Dr. Suhadi, M.S.I.</u> NIP. 197405182007121002 Ketua/Penguji II	14/06/23	
<u>Adelina Citradewi, M. Ak.</u> NIP. 199309022020122030 Sekretaris/Penguji III	14/06/23	
<u>Aryanti Muhtar Kusuma, M.Si.</u> NIP. 199304272019032025 Dosen Pembimbing	14/06/23	
<u>H. Wahibur Rokhman, S.E., M.Si., Ph.D.</u> NIP. 197310282002121002 Dekan Fakultas Ekonomi dan Bisnis Islam	14/06/23	



PERNYATAAN KEASLIAN SKRIPSI

Dengan penuh kejujuran dan tanggung jawab, saya Muhammad Sahal Mahfud NIM. 1820210092 menyatakan dengan sesungguhnya bahwa skripsi ini :

1. Seluruhnya merupakan karya saya sendiri dan belum pernah diterbitkan dalam bentuk dan untuk keperluan apapun; dan
2. Tidak berisi material yang pernah ditulis orang lain kecuali informasi yang terdapat dalam referensi yang dijadikan rujukan dalam penulisan skripsi ini.

Apabila di kemudian hari ditemukan ketidakbenaran dalam pernyataan ini, saya bersedia menerima sanksi dengan ketentuan yang berlaku.

Kudus, 11 Mei 2023
Yang Menyatakan,



Muhammad Sahal Mahfud
NIM. 1820210092

MOTTO

إِنَّ اللَّهَ لَا يُعَيِّرُ مَا بِقَوْمٍ حَتَّىٰ يُعَيِّرُوهُمَا بِأَنفُسِهِمْ

“Sesungguhnya Allah tidak merubah keadaan sesuatu kaum sehingga mereka merubah keadaan yang ada pada diri mereka sendiri”.

(Q.S Ar-Rad: 11)¹



¹ Al-Quran, Ar-Rad ayat 11, *Al-Quran Al-Karim dan Terjemahnya*, (Kudus: Menara Kudus, 2006), 250.

PERSEMBAHAN

Dalam pembuatan karya ilmiah ini, membutuhkan perjuangan dan doa dari orang tua serta orang yang saya cinta dan saya sayangi. Perjuangan yang penuh pengorbanan untuk persembahkan karya tulis skripsi ini teruntuk semua orang yang selalu hadir dalam hidupku dan berharap akan keindahannya. Alhamdulillah puji syukur dengan segala kerendahan hati kupersembahkan karya kecilku untuk:

1. Sembah sujud dan syukur kupersembahkan kepada Allah SWT yang senantiasa memberi rahmat dan jalan takdir yang begitu indah dengan menjadikan aku manusia yang senantiasa berpikir, berilmu, beriman dan bersabar hingga mampu menyelesaikan karya tulis ini.
2. Almamameterku Fakultas Ekonomi dan Bisnis Islam IAIN Kudus.
3. Support system terbaikku yang selalu memberikan dukungan dan doa yang selalu terpanjatkan tanpa henti, yaitu kepada orang tua ku Bapak Sukarno dan Ibu Alimah Serta adik ku Haidaroh Faikatul Muna. Terima kasih atas semua doa dan dukungan serta limpahan kasih sayang yang diberikan.
4. Selaku Ibu Aryanti Muhtar Kusuma S.E., M.Si selaku dosen pembimbing yang telah meluangkan waktu, tenaga dan pikiran untuk memberikan bimbingan, serta pengarahan dalam penyusunan skripsi ini.
5. Bapak H. Shofwan selaku Kepala Desa Kandangmas yang telah bersedia mengizinkan untuk melakukan penelitian di Desa dan bersedia menjadi salah satu narasumber dalam penelitian ini.
6. Para Pengusaha UMKM Gula Merah yang senantiasa bersedia menjadi narasumber utama dalam penelitian ini.
7. Calon Istriku Dian Ayu Kusumawardani yang senantiasa mendoakan, memberi semangat, dan support terbaik sebagai orang terkasih serta setia menemani untuk menggapai mimpiku menjadi yang lebih baik dari nol dengan penuh kesabaran. Terimakasih dek.
8. Teman-teman kelas ES-C 2018 yang aku sayangi, terimakasih telah menjadi keluarga kecil selama di bangku perkuliahan.
9. Kepada semua pihak yang telah membantu ketika berkuliah maupun penelitian yang telah memberikan saran dan bantuan kepada saya, yang tidak dapat saya sebutkan satu per satu.

Terimakasih untuk semua yang telah memberikan keindahan dalam hidupku, suka duka, canda tawa dan keseriusan yang selalu memberikan makna dan pelajaran tersendiri bagiku yang menjadi kenangan terindah. Semoga kedepannya kita semua menjadi insan yang lebih baik lagi, sukses dan selalu dalam perlindungan Allah SWT. Aamiin.



PEDOMAN TRANSLITERASI ARAB-LATIN

Konsonan Tunggal						Vokal	
ب	B/b	ش	Sy/sy	ل	L/l	ا	tanpa tanda
ت	T/t	ص	Ṣ/ṣ	م	M/m	...	A/a
ث	Ṣ/ṣ	ض	Ḍ/ḍ	ن	N/n	...	I/i
ج	J/j	ط	Ṭ/ṭ	و	W/w	...	U/u
ح	H/h	ظ	Z/z	ه	H/h	Mādd	
خ	KH/kh	ع awal	'A'/a	ء akhir	A'/a'	بَا	Bā
د	D/d	ع akhir	A'/a'	ء awal	A/a	بِي	Bī
ذ	Z/z	غ	G/g	ي	Y/y	بُو	Bū
ر	R/r	ف	F/f	Tasydīd		Yā' nisbah	
ز	Z/z	ق	Q/q	أَب	abb	فَلَکِي	falakiy
س	S/s	ك	K/k	رَب	rabb	عَالَمِي	'alamiy
'Ain/Hamzah di Belakang		'Ain/Hamzah di-waqf		ال		Vokal Rangkap	
قَرَع	qara'a	الْفُرُوعُ	al-furū'	القَمَرُ	al-qamar	غَيْرِي	gairī
قَرَأَ	qara'a	القَضَاءُ	al-qaḍā'	الشَّمْسُ	al-syams	شَيْ	syai'un
Kata Majemuk dirangkai			Kata Majemuk dipisah			Tā' Marbuṭah	
جَمَالُ الدِّينِ		Jamāluddīn	جَمَالُ الدِّينِ		Jamāl al-Dīn	سَاعَةٌ	sā'ah

KATA PENGANTAR

Assalamu'alaikum Warahmatullahi Wabarakatuh

Alhamdulillahirobbil 'alamin, segala puji bagi Allah SWT yang telah melimpahkan segala rahmat dan Hidayah-Nya, sehingga peneliti dapat menyelesaikan skripsi ini. Sholawat salam selalu tercurah kepada beliau Nabi Agung Muhammad SAW yang selalu kita tunggu-tunggu syafa'atnya dihari kiamah nanti, Amin. Bahwa peneliti telah menyusun skripsi ini dengan sungguh-sungguh sehingga dapat memenuhi salah satu syarat guna mendapatkan gelar Sarjana Strata 1 (S.1) Ekonomi Bisnis dan Islam pada Institut Agama Islam Negeri Kudus. Guna menyusun skripsi ini, peneliti mendapatkan banyak bimbingan serta saran dari berbagai pihak manapun maka sudah selayaknya jika peneliti menyampaikan banyak terima kasih kepada :

1. Bapak Prof. Dr. H. Abdurrohman Kasdi, Lc., M.Si selaku Rektor Institut Agama Islam Negeri (IAIN) Kudus.
2. Bapak H. Wahibur Rokhman, S.E., M.Si., Ph.D., selaku Dekan Fakultas Ekonomi dan Bisnis Islam Institut Agama Islam Negeri (IAIN) Kudus.
3. Bapak Dr. H. Muhammad Husni Mubarak, S.E, M.M. selaku Ketua Progam Studi Ekonomi Syariah Institut Agama Islam Negeri (IAIN) Kudus.
4. Ibu Aryanti Muhtar Kusuma, M.Si selaku Dosen Pembimbing Skripsi.
5. Pimpinan dan karyawan perpustakaan Institut Agama Islam Negeri (IAIN) Kudus yang telah menyediakan referensi serta layanan perpustakaan yang diperlukan ketika menyusun skripsi.
6. Bapak dan Ibu Dosen Fakultas Ekonomi dan Bisnis Islam Institut Agama Islam Negeri (IAIN) Kudus yang telah memberikan banyak ilmu bermanfaat kepada penulis.
7. Pemilik UMKM Gula Merah di Dusun Masin Desa Kandangmas yang menjadi narasumber utama guna memperkuat hasil penelitian penulis dalam menyusun skripsi.

Semoga bantuan dan kebaikan beliau dan semua pihak yang tidak disebutkan diatas, mendapatkan balasan yang melimpah dari Allah SWT.

Peneliti mengharapkan semoga skripsi ini dapat bermanfaat bagi peneliti maupun bagi pembaca. Semoga dapat menjadikan amal bagi peneliti sebagai pengabdian kepada agama, bangsa dan Negara. Amin.

Kudus, 11 Mei 2023

Yang Menyatakan,



MUHAMMAD SAHAL MAHFUD

NIM : 1820210092

